

Informe para la incorporación de los cítricos en producción ecológica al Observatorio de Precios y Mercados de la Consejería de Agricultura, Pesca y Medio Ambiente

Objeto del informe

Este informe tiene como objetivo recopilar la información básica necesaria para conocer el sector de los cítricos en producción ecológica en Andalucía, al objeto de poder facilitar la labor de incorporar nuevos productos al Observatorio de Precios y Mercados (OPM) de la CAPMA.

Datos básicos del sector de los cítricos en producción ecológica en Andalucía

En los últimos años la producción total de cítricos ha aumentado considerablemente, debido a la entrada en plena producción de nuevas plantaciones. Este hecho sitúa a Andalucía como la segunda región española en lo que a cultivo de cítricos se refiere, por detrás de la Comunidad Valenciana.

En Andalucía, la provincia que más aporta al valor de la producción de la rama agraria en cítricos es Huelva, seguida de Sevilla.

Debido a la importancia de la naranja y la mandarina dentro del sector de los cítricos en Andalucía, éstos serán los productos objeto de este informe que se desean incorporar en producción ecológica al OPM.

Superficie y producción

La superficie de mandarina y naranja certificadas como ecológicas en Andalucía se ha incrementado en los últimos años, siendo la Comunidad Autónoma con mayor importancia, con un 70% de la superficie y un 75% de la producción en producción ecológica respecto a los datos de España. Dentro de Andalucía, las principales provincias con superficie de mandarina y naranja ecológicas son Almería, Huelva, Málaga y Sevilla.

En las siguientes tablas se realizan comparativas de la superficie entre los datos totales y en sistema de producción ecológica en Andalucía. La comparativa de los datos de estos productos se realiza a nivel provincial.

Las provincias que no aparecen en las tablas no tienen datos significativos de mandarina o naranja en producción ecológica.

Tabla 1 Importancia de la superficie de cultivo de la mandarina en producción ecológica en Andalucía en 2012.

PROVINCIA	TOTAL (ha)	ECOLÓGICO (ha)	% ECO/TOTAL
ALMERÍA	2.447	145	6%
HUELVA	7.514	241	3%

PROVINCIA	TOTAL (ha)	ECOLÓGICO (ha)	% ECO/TOTAL
MÁLAGA	1.791	155	9%
SEVILLA	3.612	37	1%
ANDALUCÍA	16.381	633	4%

Fuente: Los datos totales son una estimación a partir de los datos de SIGPAC 2013 y los datos de ecológico provienen de la D. G. de Calidad, Industrias Agroalimentarias y Producción ecológica de la CAPMA para el año 2012.

Como se puede observar en la Tabla 1, la provincia con mayor superficie de mandarina en producción ecológica es Huelva y le siguen en importancia Málaga y Almería.

En general, la mandarina en producción ecológica representa un 4% de la producción en Andalucía, aunque este porcentaje se eleva al 6% y 9% en Almería y Málaga, respectivamente, lo que debería tenerse en cuenta a la hora de incorporar este producto en producción ecológica al OPM.

Tabla 2 Importancia de la superficie de cultivo de la naranja en producción ecológica en Andalucía en 2012.

PROVINCIA	TOTAL (ha)	ECOLÓGICO (ha)	% ECO/TOTAL
ALMERÍA	4.774	794	17%
CÁDIZ	1.940	113	6%
CÓRDOBA	11.216	162	1%
HUELVA	12.594	377	3%
MÁLAGA	4.700	363	8%
SEVILLA	25.033	447	2%
ANDALUCÍA	61.417	2.276	4%

Fuente: Los datos totales son de elaboración propia a partir de los datos de SIGPAC 2013 y los datos de ecológico provienen de la D. G. de Calidad, Industrias Agroalimentarias y Producción ecológica de la CAPMA para el año 2012.

Como se puede observar en la Tabla 2, según la distribución provincial, aunque Sevilla es la provincia con mayor superficie de naranja en términos totales, es Almería la que presenta mayor superficie en régimen de producción ecológica. La importancia de la naranja en producción ecológica en Almería, con un 17% respecto a la producción total de esta provincia, debería ser tenida en cuenta a la hora de incorporar este producto en producción ecológica al OPM.

Principales variedades

A priori, la incorporación de estos cultivos en régimen de producción ecológica se realizará con las mismas variedades que ya tienen en el OPM en régimen de producción convencional. Una vez que se analicen los datos de las empresas colaboradoras con producción ecológica, sólo se incorporarán aquellos tipos más representativos.

No obstante, el desglose de los productos solo llegará a nivel de tipo, tal y como se muestra en la siguiente tabla, ya que la dimensión de este sector en producción ecológica presenta una gran dificultad para establecer un mayor desglose con la representatividad requerida para publicar los precios en el OPM.

Tabla 3 Potenciales variedades de cítricos en ecológico que se incorporarían al OPM.

PRODUCTO	TIPO
Mandarina ECO	Clementina Media Temporada
	Clementina Sin Especificar
	Clementina Tardía
	Clementina Temprana
	Mandarinos E Híbridos
	No Designado
	Satsuma
Naranja ECO	Blanca/Otras Blancas
	Blanca/Salustiana
	Blanca/Valencia Late
	Navel/Navelate-Lane Late
	Navel/Navelina
	Navel/Washington/Thomson Navel
	No Designado

Fuente: Observatorio de Precios y Mercados de la CAPMA.

Categorías comerciales

De igual modo que se ha realizado con las variedades, la introducción de estos productos en el OPM se llevará a cabo con las mismas categorías comerciales que hay para producción convencional, aunque una vez analizados los datos de las empresas colaboradoras en producción ecológica, sólo se introducirán las categorías más representativas.

Las categorías comerciales que actualmente se encuentran en el OPM en producción convencional, tanto para la mandarina como para la naranja son: **categoría I** y **sin especificar**.

Cotizaciones

A nivel de precios, para los cítricos ecológicos solamente se incorporarán precios a la **salida del centro de manipulación**, es decir, el precio de la mercancía ecológica situada sobre camión en el muelle del centro de manipulación. Este precio incluirá costes de estructura, mano de obra y envasado. Una vez analizadas las empresas, si se pueden encontrar suficientes informantes que aporten precios en otros puntos de la cadena -como en origen- tal y como ya se encuentran en producción convencional, se incorporarían.

Inicialmente los precios se incorporarán con una periodicidad mensual y sólo si la evolución de los datos aportados por la empresas colaboradoras lo permite, se desglosarían semanalmente.

Localización del sector en la web del OPM

Los productos a introducir en la página web del OPM irán colocados en analogía a los datos de producción total:

- ⤴ Página principal del OPM
- ⤴ A la izquierda de la página, entre ganadería y pesca, se sitúa el acceso “agricultura ecológica”
- ⤴ Dentro de esta carpeta se introducirá “frutales ecológicos”
- ⤴ A su vez, se incluirá “cítricos ecológicos”

Empresas colaboradoras con el OPM

Se tiene constancia de que hay tres empresas que están interesadas en colaborar en este sector. Son empresas que comercializan producto ecológico y convencional y ya suministran al OPM los precios de sus operaciones en producción convencional. Las empresas son: Cítricos de Andarax, Canla y Rio Tinto Fruit. Las empresas colaborarán suministrando los precios en el mismo momento que den los precios de los cítricos convencionales.

Existen numerosos operadores de cítricos en producción ecológica en Andalucía, fundamentalmente en la provincia de Málaga, a pesar de que esta provincia no es la mayor productora en mandarina ni en naranja.